

# L'évangile de Jean

## Ch. 1 :1-5 La Parole éternelle faite chair humaine.

Ce matin nous commençons notre étude sur l'Évangile de Jean. Dans un temps rempli d'incertitude, il nous faut une ancre, un repère solide pour construire les fondements de nos vies.

Si vous construisez votre vie sur le christianisme, vous allez trouver que ce n'est pas aussi solide que vous en pensez. Le terme christianisme parle d'une religion, un système, de ceux qui se proclament disciples de Jésus Christ. C'est un mouvement large et œcuménique ; rempli d'opinions et idées diverses. C'était le christianisme qui a lancé les Croisades et a tué des milliers de personnes innocents. C'était le christianisme qui a lancé l'Inquisition et a torturé des centaines de personnes. C'était le christianisme qui a provoqué les Guerres de Religion. Le christianisme n'existe que dans une forme floue, indéfinissable ; un peu comme le brouillard. Catholique, Évangélique, protestant : tous se trouvent sous cette étiquette. On peut dire que seul un christianisme biblique est le vrai, mais encore chacun a ses propres idées de ce que ça veut dire.

Mais si nous parlons de Christ, c'est plus clair. Les évangiles nous donnent une image claire, pas floue. Ils dévoilent Jésus Christ. Leur but est de dévoiler Jésus Christ d'une telle façon que nous tombons amoureux de lui ; que nos vies tournent autour du premier commandement : *Vous aimerez le Seigneur votre Dieu de tout votre cœur, de toute votre force*. Si nous aimons Jésus Christ, nous accomplissons tout ce que les épîtres nous demandent.

La question n'est pas « Croyez-vous en Dieu ? », « êtes-vous chrétien ? », « Croyez-vous en Jésus Christ ? ». La vraie question est « Aimez-vous Jésus Christ ? »

Depuis plusieurs années, nous sommes parcourus les épîtres qui nous donne une explication de la venue de Jésus Christ et ainsi comment mener une vie digne du Seigneur. Ils nous donnent les principes pour une vie qui correspond à la nature de Dieu. Je voudrais cette année, nous concentrer directement sur Jésus Christ.

Et ce sont les évangiles qui dévoilent Jésus Christ, qui nous donne l'image correcte. Alors nous allons passer du temps dans cet évangile pour approfondir notre connaissance de Jésus Christ.

### **Jean, un évangile à part.**

Si vous lisez les évangiles de Matthew, Marc et Luc, vous constatez qu'ils ont un point de vue en commun. Ils commencent avec la naissance de Jésus et tracent sa vie comme une biographie normale. Ils citent ses rencontres, ses enseignements, ses miracles. Ils tracent ses voyages. Ils parlent de sa vie terrestre qui avait son commencement à Bethléem.

Mais Jean n'est pas pareil. Il n'y a pas d'histoire de Marie, Joseph et un bébé dans une mangeoire. Jean nous parle du côté divin de Christ. Il ne parle pas du commencement, car Dieu le Fils n'a pas de commencement.

Il n'y a rien dans l'évangile de Jean sur la naissance du Christ. Il n'y a rien sur la jeunesse du Christ. Il n'y a rien sur le baptême du Christ. Il n'y a rien sur la tentation du Christ.

Il n'y a rien sur la transfiguration du Christ. Il n'y a rien sur les voyages du Christ. Il n'y a rien dans le jardin de l'agonie du Christ. Il n'y a rien à propos de son ascension au ciel parce que Jean ne se concentre pas sur l'histoire de sa vie. Il n'y a pas de paraboles. Les paraboles étaient des histoires terrestres. Il n'y a pas d'histoires terrestres.

C'est un livre céleste. Ceci est un regard céleste sur le Seigneur Jésus-Christ. C'est de loin le plus céleste de tous les évangiles.

Jean a écrit son évangile une décennie après les autres évangiles. Il n'y avait pas besoin de répéter ce qu'est déjà écrit. Matthew présent Jésus comme Le Roi des Juifs selon l'héritage de David, Marc présent Jésus comme le Serviteur humble qui donne sa vie, Luc présent Jésus comme le Fils de l'Homme /Dieu en chair humaine, mais Jean présent Jésus comme Dieu Éternel.

Dans les autres évangiles, nous voyons l'histoire ordinaire d'un homme qui est entré dans ce monde comme tout le monde. Nous voyons ses enseignements logiques qui nous rappellent des enseignements de l'Ancien Testament.

Mais l'évangile de Jean nous dévoile une personne qui n'est pas humaine. Ses réponses aux questions ne sont pas normales, ne sont pas humaines. Ses proclamations sont difficiles à comprendre, dures à accepter. Chaque événement et chaque citation de cet évangile nous montre que nous ne sommes pas face à un simple homme ; ce n'est pas une sagesse humaine que nous écoutons, mais de la sagesse divine. Nous nous trouvons face à Dieu en chair humaine, venu pour nous manifester la vérité de l'Éternel.

### **Ce matin nous regarderons les cinq premiers versets.**

*Jean 1 :1 Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. 2 Elle était au commencement avec Dieu. 3 Toutes choses ont été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle. 4 En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes. 5 La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont point reçue.*

Le but de Jean est de convaincre le pécheur de la vraie personne du Christ. Il a déclaré son but dans chapitre 20 : *31 Mais ces choses ont été écrites afin que vous croyiez que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, et qu'en croyant vous ayez la vie en son nom.*

Tout ce que Jean a écrit avait un seul but, pour nous montrer que Jésus est le Messie, le Christ, le Fils de Dieu, et que nous plaçons notre confiance en lui.

Alors pour accomplir ce but, Jean écrit de trois choses qui démontrent la divinité du Christ, le fait que Jésus Christ est Dieu :

1. Sa préexistence avec Dieu,
2. Sa coexistence avec Dieu et
3. Son auto existence avec Dieu,

Pour avoir la vie éternelle, vous devez croire au vrai Christ, pas à un faux Christ, pas à une fausse représentation du Christ, pas au Christ de l'intuition humaine, de la philosophie humaine et de la fausse religion, mais au vrai Christ. Dès le début, Jean nous présente le vrai Jésus Christ.

### **I. La préexistence de la Parole**

#### ***Au commencement était la Parole***

Jean ne commence pas d'une mangeoire à Bethléem, mais de l'éternité. en arché, pas le commencement de la Création et le plan de Dieu, pas le commencement du ministère de Jésus, mais 'de l'avant'. Jean l'utilise dans un sens absolu, pour évoquer le commencement de l'univers. Le verbe 'était' souligne la préexistence éternelle de la Parole. Avant que l'univers soit créé, la deuxième personne de la Trinité existait déjà: il était de toute éternité (cf. 8:58).

Jean fait une allusion intentionnelle à Genèse 1, Au commencement Dieu... pour montrer qu'il est en train de parler de la même personne. Lorsque le commencement commençait, la Parole existait déjà.

## **II. La coexistence de la Parole et la Parole était avec Dieu et la Parole était Dieu**

En grec : *pros ton theon* – face à face avec Dieu, pas de séparation. La Parole, la deuxième personne de la Trinité, était en intime communion avec Dieu le Père de toute éternité. La construction grecque souligne que la Parole possédait l'essence et les attributs de la divinité, que Jésus le Messie était, lui aussi, Dieu

Colossiens 2:9 *Car en lui habite corporellement toute la plénitude de la divinité.* Tout ce que Dieu est, et aussi en Christ.

Christ coexistait avec Dieu, dans une égalité complète. Philippiens 2 : 5 *Ayez en vous les sentiments qui étaient en Jésus-Christ: 6 existant en forme de Dieu, il n'a point regardé son égalité avec Dieu comme une proie à arracher.*

Et ce verset dans Jean 5 : 17 *Mais Jésus leur répondit : Mon Père agit jusqu'à présent ; moi aussi, j'agis. 18 A cause de cela, les Juifs cherchaient encore plus à le faire mourir, non seulement parce qu'il violait le sabbat, mais parce qu'il appelait Dieu son propre Père, se faisant lui-même égal à Dieu.*

## **III. L'auto existence de la Parole. Elle était au commencement avec Dieu**

Encore cette phrase *pros ton theon* « face à face à Dieu ». Ici encore nous voyons que la Parole est indépendante de Dieu le Père. Il a une existence personnelle. Et je sais que c'est difficile à imaginer Dieu le Père et Dieu le Fils, ensemble, unis dans une seule divinité. Mais nous voyons dès le commencement dans Genèse 1, nous trouvons les indices d'une Trinité.

Genèse 1 : *Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre. 2 La terre était informe et vide; il y avait des ténèbres à la surface de l'abîme, et l'Esprit de Dieu se mouvait au-dessus des eaux. 3 Dieu dit : Que la lumière soit ! Et la lumière fut.*

Nous avons Dieu, nous avons l'Esprit de Dieu et nous avons la Parole – *Dieu dit...*

## **IV. La Parole fait les œuvres de Dieu 3 Toutes choses ont été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle.**

Toutes choses ont leur existence en lui

Nous savons que l'Ancien Testament dit que Dieu est Créateur. Vous pouvez tout lire à travers les Psaumes. Lisez, par exemple, le Psaume 102, un merveilleux témoignage de l'identité de Dieu en tant que Créateur. Lisez Ésaïe 40, Ésaïe 42, Ésaïe 45 - de nombreux passages de l'Ancien Testament parlent de Dieu en tant que Créateur, sans parler de Genèse 1 et 2.

Maintenant ici, la Bible révèle que c'est la Parole, Jésus Christ, qui est le Créateur. Et les autres auteurs et autres passages proclament la même vérité :

**Colossiens 1 : 16** *Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé par lui et pour lui. 17 Il est avant toute chose, et toutes choses subsistent en lui.*

**Hébreux 1 : 2** *Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils; il l'a établi héritier de toutes choses; par lui il a aussi créé l'univers. 3 Le Fils est le reflet de sa gloire et l'empreinte de sa personne, et il soutient toutes choses par sa parole puissante.*

#### ***4 En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes.***

«En Lui était la vie.» Et le mot utilisé n'est pas bios, car nous ne parlons pas seulement de la vie biologique, qui est une forme de vie. Mais le mot est zōē, qui a à voir avec la vie spirituelle, le principe de vie, la réalité de la vie.

***C'est Dieu qui est source de vie : Genèse 2 : 7 L'Éternel Dieu forma l'homme de la poussière de la terre, il souffla dans ses narines un souffle de vie et l'homme devint une âme vivante.***

Lorsque vous regardez le Seigneur Jésus-Christ, vous regardez Celui qui est lui-même la vie. Il a dit: «Je suis le chemin, la vérité» - et quoi? - «et la vie» - et la vie.

La Lumière est la révélation de la vie. Jésus l'a dit dans Jean 8:12: «Je suis la lumière du monde», n'est-ce pas? Quiconque «me suit ne marchera jamais dans les ténèbres». Jean 8:12, "Je suis la lumière du monde." Nous verrons cela lorsque nous arriverons à Jean 8. C'est une déclaration incroyable.

#### ***5 La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont point reçue.***

la lumière brillait dans les ténèbres, mais les ténèbres ne l'ont pas diminué/éteint la lumière.

Malgré toutes les tentatives :

- Hérode massacre les enfants.
- La tentation par Satan.
- Les tentatives des Juifs à tuer Jésus
- La crucifixion.

#### **L'opposition à cette vérité :**

J'hésitais à donner le titre « *Croire en Jésus, aller à l'enfer* ». Parce qu'il y a beaucoup qui croit dans un Jésus, mais pas celui révélé dans la Bible.

- La Parole est un dieu : Le Polythéisme des Témoins de Jéhovah.
- Jésus n'est pas Dieu ; il est le Fils de Dieu : Mi-chemin entre Dieu et l'homme. Un médiateur. Mormonisme
- Dieu se manifeste comme le Père, comme le Fils ou comme le Saint-Esprit selon le besoin. (mais Matthew 3 : 16 *Dès que Jésus eut été baptisé, il sortit de l'eau. Et voici, les cieux s'ouvrirent, et il vit l'Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur lui. 17 Et voici, une voix fit entendre des cieux ces paroles: Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis toute mon affection.*) Le Fils, le Saint-Esprit, le Père au même moment.
- Une perspective hors du contexte de l'Ancien Testament et la pensée juive.

#### **Pensée juive :**

Exode 20 :3 *Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face.*

Deutéronome 4 : 24 *Car l'Éternel, ton Dieu, est un feu dévorant, un Dieu jaloux.*

Deutéronome 6: 4 *Écoute, Israël! L'Éternel, notre Dieu, est le seul Éternel*

Le fondement de Judaïsme était « *Yahvé, l'Éternel Dieu est un* ». L'Ancien Testament interdit toute forme de polythéisme, toute adoration d'une multitude de dieux. Alors c'était une horreur pour un juif de même considérer un autre dieu. Le monothéisme était le fondement de l'Ancien Testament.

Dans le Nouveau Testament, Paul est souvent décrit comme « *prouvant des Écritures que Jésus est le Christ.* »

Une des écritures aurait été Zachée 12. Dans ce passage nous lisons « *Ainsi parle l'Éternel, qui a étendu les cieux et fondé la terre, »* Dieu est en train de parler de l'avenir d'Israël sous le royaume du Messie. Et dans verset 10, *Alors je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem un esprit de grâce et de supplication, Et ils tourneront les regards vers moi, celui qu'ils ont percé.*

L'Éternel Dieu dit « *Ils, les habitants de Jérusalem, tourneront les regards vers Qui ? Vers moi, celui qu'ils ont percé.* »

Cette prophétie a été accomplie lorsque le soldat a percé le côté de Jésus cité dans *Jean 19 : 36 Ces choses sont arrivées, afin que l'Écriture soit accomplie : Aucun de ses os ne sera brisé. 37 Et ailleurs l'Écriture dit encore: Ils verront celui qu'ils ont percé.*

Qui ont-ils vu ? L'Ancien Testament dit qu'ils ont regardé l'Éternel. Le Nouveau Testament révèle que c'était Jésus.

Les Juifs qui avaient une bonne connaissance des écritures savaient que le Messie serait Dieu. Et dans un sens les Juifs n'avaient pas de problème avec l'idée d'une Trinité. Nous ne trouvons aucune mention de ce mot, mais l'idée que Dieu vient sur la terre en forme humaine ne les a pas choqués. Ils connaissaient l'histoire d'Abraham qui a accueilli Dieu. L'idée de l'Esprit de Dieu qui dirigeait les affaires des hommes est bien exprimée dans l'Ancien Testament.

Les Juifs seraient d'accord avec cela. Seul le Dieu éternel est incréé. Si Jésus est le Créateur de tout ce qui est créé, alors Lui aussi est incréé et, par conséquent, Il est le Dieu éternel. Et tous les auteurs de la Bible étaient des Juifs, tous les disciples étaient des Juifs.

### **Comment répondre à la phrase : Jésus n'est pas Dieu, il est le Fils de Dieu.**

Que ça soit d'un Catholique qui pense que Dieu est le Père, Marie est la Mère et Jésus est le Fils. Ou que ça soit quelqu'un qui ne peut pas contempler un Dieu trinitaire et pense que Jésus est quelque chose entre un Dieu et un homme.

D'abord nous devons chercher l'origine de ce terme :

Regardons **1 Chroniques 17:11-17** L'alliance que Dieu a fait avec David.

« *Quand tes jours seront accomplis et que tu iras auprès de tes pères, j'élèverai ta postérité après toi, l'un de tes fils, et j'affermirai son règne. Ce sera lui qui me bâtera une maison, et j'affermirai pour toujours son trône. **Je serai pour lui un père, et il sera pour moi un fils**; et je ne lui retirerai point ma grâce, comme je l'ai retirée à celui qui t'a précédé. Je l'établirai pour toujours dans ma maison et dans mon royaume, et son trône sera pour toujours affermi. Et le roi David alla se présenter devant l'Éternel, et dit: Tu parles de la maison de ton serviteur pour les temps à venir.* »

Nous savons que Salomon n'était pas celui qui a accompli cette promesse. Son trône n'était pas éternel. Et nous voyons ici que le Messie a dû être appelé le Fils de Dieu. S'il n'était pas le Fils de Dieu, il ne serait pas le Messie. C'était une preuve qu'il est le Messie.

Ensuite, cette désignation Fils de Dieu va prendre un sens messianique.

Le meilleur exemple se trouve dans *Esaïe 9 Car un enfant nous est né, un fils nous est donné. Et la domination reposera sur son épaule; On l'appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix.*

Le Nouveau Testament est plein d'instantanés où ils ont appelé Jésus « Fils de David ». Pour un Juif c'est le même à dire « Messie ».

L'Ancien Testament a clairement constaté que le Messie, le Fils donné à David, le Fils pour Dieu, est Dieu. Et nous constatons que les disciples, juifs confirmés, une fois qu'ils ont reconnu Jésus comme le Messie, savaient qu'il était Dieu.

Les disciples étaient tous juifs. La vérité d'un seul Dieu a été imprimée sur leurs pensées. Mais ils ont tous acclamé Jésus comme leur Seigneur. Ils ont tous l'adorer, sachant que seul Dieu mérite l'adoration.

Jean 20 : 28 *Thomas lui répondit: Mon Seigneur et mon Dieu ! Jésus lui dit: 29 Parce que tu m'as vu, tu as cru. Heureux ceux qui n'ont pas vu, et qui ont cru!*

Alors que Jésus, qui a dit qu'il est venu pour accomplir la Loi, accepte à être adoré. Il n'a pas corrigé Thomas.

En traversant ce livre, nous allons être confrontés à chaque étape par la proclamation de la Bible que Jésus est Dieu venu en chair humaine pour vivre au milieu de nous, pour mourir comme un homme à fin que « *quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu'il a la vie éternelle.* »

Jean nous appelle à croire, une fois active

Pour ceux qui ne sont pas encore ses disciples, Jean vous appelle à croire en Christ comme la Parole éternelle de Dieu *pour qu'en croyant vous ayez la vie en son nom.*

Et pour ceux qui croient, il nous appelle à continuer. C'est un verbe actif continu.

J'espère que le temps que nous passerons dans ce livre vous aidera à approfondir votre connaissance de Christ et vous révèle le Christ plus merveilleux qu'avant. Jésus Christ dans toute sa plénitude.

Que Dieu bénisse l'enseignement de Sa Parole. Amen.